



23 DE ABRIL, 2024 PRIMERAS PLANAS



Piden más aviones... y crecerían pérdidas



Morena avala creación del Fondo de Pensiones



Aprueba la Cámara Fondo de Pensiones para el Bienestar



Candidatos responden a La Jornada



Dan luz verde a nuevo fondo de pensiones



Impone 4T cambio a pensiones y opositores acudirán a la Corte



Aprueban crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar



Diputados autorizan confiscar pensiones



Sorprende crecimiento de la economía durante febrero



Aprueban Fondo de Pensiones del Bienestar con recursos de afores



Por sequía 1 de cada 3 presas ya perdió viabilidad; ven riesgo en extraer más agua



Fondo de Pensiones avanza al Senado



Aprueban diputados Fondo de Pensiones



Confirman reforma con recursos no reclamados



Costosos y en la polémica



Morena, PT y PVEM aprueban crear Fondo de Pensiones



Huella hídrica de mexicanos seca las reservas del país



Diputados aprueban en lo general Reforma de pensiones



Inseguridad y desigualdad, temas vitales para 2024: IP



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **FES Cuautitlán: 50 años como cuna de profesionistas libres (La Jornada, p. 14)**
- **INAI pide a Chapingo informar sobre quejas de acoso sexual y violencia de género (La Crónica, p. 9)**
- **Marchan universitarias por Debanhi, a dos años (24 Horas, p. 14)**
- **UAEMéx promueve reciclar (El Herald de México, p. 25)**
- **Destaca por su compromiso con la formación de profesionales de la salud (Unomásuno, p. 18)**

MAGISTERIO

- **Avanza diálogo AMLO-CNTE (24-Horas, p. 5)**
- **Reconoce AMLO a la CNTE la defensa de la educación pública en la era neoliberal (La Jornada, p. 12)**
- **Ofrece Presidencia anunciar el jueves respuesta a los 176 docentes cesados (La Jornada, p. 12)**
- **Amaga CETEG con boicot (El Universal, p. 12)**
- **Maestros marchan en Morelos por mejoras al servicio del Issste (La Jornada, p. 27)**
- **Marchan tras la desaparición de un profesor (El Financiero, p. 39)**

INTERNACIONAL

- **Agitación: Se propaga protesta propalestina en ocho universidades (Milenio, PP)**
- **Represión en EU a universitarios que repudian la guerra de Israel (La Jornada, p. 22)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	1	14

FES Cuautitlán: 50 años como cuna de profesionistas libres



• Foto UNAM Global Tv

Festejar el 50 aniversario de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Cuautitlán implica dimensionar su enorme valor como cuna de conocimiento y educación donde se han formado decenas de generaciones de profesionistas libres, críticos y productivos, afirmó el rector de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas. Al presidir la ceremonia conmemorativa por medio siglo de actividades de la FES, el rector recordó que fue la primera de las escuelas nacionales de estudios profesionales en inaugurarse y transformarse en Facultad. Nació como una respuesta a la creciente demanda de estudios superiores registrada en la década de los 70, a partir de un proyecto inicial del doctor Pablo González Casanova continuado bajo la visión del entonces rector Guillermo Soberón. En la imagen, el rector Leonardo Lomelí intenta encestar el balón en una de las canchas de basquetbol inauguradas ayer.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	1	9

El INAI pide a Chapingo informar sobre quejas de acoso sexual y violencia de género

La Universidad de Chapingo argumenta problemas por el relevo del Subdirector Jurídico

Alejandro Páez
nacional@cronica.com.mx

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) ordenó a la Universidad Autónoma Chapingo proporcionar el número de casos de denuncias o quejas de violencia de género, hostigamiento y/o acoso, que se han ingresado y no han procedido por no reunir todos los requisitos.

Todo ello desglosado por mes, del periodo comprendido del año 2015 al mes de septiembre de 2022, específicamente, mandató.

Una persona solicitó esa información pero la universidad de Chapingo manifestó la imposibilidad para cumplir con esa solicitud previa al mes de octubre de 2022, debido a que el Subdirector de la Unidad Jurídica no ob-

tuvo una entrega-recepción por parte del servidor público saliente, y tampoco hay registro alguno de que los servidores públicos que ocuparon el cargo anteriormente hayan dejado registro o base de datos de los asuntos.

La institución universitaria precisó que, de octubre de 2022 a febrero de 2024, no hay denuncias o quejas relacionadas con violencia de género que no hayan procedido, toda vez que se dio trámite a todos los asuntos de los que se tuvo conocimiento.

Sin embargo, la Comisionada Josefina Román Vergara advirtió que, si bien se turnó la solicitud al área competente, lo cierto es que ésta se limitó a señalar su imposibilidad para entregar la información dado que no hubo una entrega-recepción, lo cual no da certeza de que se haya realizado la búsqueda de lo requerido.

“Lineamientos Generales para la Entrega-Recepción en la Universidad Autónoma Chapingo”-agregó-- establecen que los funcionarios salientes deben realizar la entrega de los asuntos y los funcionarios entrantes tienen el deber de recibirlos.

Además, se constató que la



La Universidad Autónoma de Chapingo.

“Guía práctica de Entrega-Recepción en la Universidad Autónoma Chapingo” señala que, en todo proceso de entrega-recepción, se elaborará un acta en la que conste el detalle de los recursos, informes y documentos que se entregan.

Dicha Acta deberá contener

anexos, uno de ellos con la descripción de los asuntos prioritarios y pendientes, así como el estado que guardan.

La comisionada destacó la importancia de una entrega-recepción cuando hay cambios de administración, “ya que la conservación documental, permite ga-

rantizar otros derechos, pues se vuelve la piedra angular del ejercicio del derecho de acceso a la información.

“El ejercicio del DAI es documental por eso necesitamos hacer una eficiente gestión de los documentos”, aseveró.

Recordó que, “para asegurar la conservación de los archivos, cuando los servidores públicos se separan de su empleo, cargo o comisión, deben elaborar un acta de entrega-recepción, por virtud de la cual se entregarán los archivos que se encuentren bajo su custodia, así como los instrumentos de control y consulta archivísticos actualizados, señalando los documentos con posible valor histórico de acuerdo con el catálogo de disposición documental”.

Por ello la Comisionada del INAI pidió a las personas servidoras públicas que van a llevar a cabo procesos de entrega-recepción en el marco del proceso electoral más grande del país, lo hagan de manera correcta, tanto el que sale como el que entra.

“Es una obligación constitucional y legal preservar los documentos que nacen públicos, demandó•



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	1	14

Hace dos años se halló el cadáver de Debanhi Escobar dentro de una cisterna del motel Nueva Castilla, en el municipio de Escobedo, Nuevo León. Por ello, estudiantes de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Nuevo León marcharon para exigir justicia.

Con flores, carteles y globos, los cientos de personas que se movilizaron y urgieron el esclarecimiento de las mujeres y jóvenes desaparecidas en la entidad.

El padre de la víctima, Mario Escobar, dedicó un mensaje a toda la gente que protestó y realizó una movilización desde la explanada Lechuza hasta el Palacio de Gobierno.

Debanhi, de 18 años, también era alumna de la Facultad de Derecho, y fue vista por última vez con vida el 9 de abril de 2022, cuando acudió con sus amistades a una fiesta, de la cual se retiró sola en un taxi y se bajó cerca del hotel donde fue hallada sin vida.

Marchan universitarias por Debanhi, a dos años



RECUERDO. Estudiantes de la UANL exigieron justicia por el crimen de la joven.

En días pasados, los padres de Debanhi, desde la estancia de su casa, realizaron una transmisión en vivo para confirmar que siguen buscando justicia para su hija y solicitaron

la colaboración de la ciudadanía. “Si alguien tiene alguna información del caso, se las envíen y serán tratados como testigos protegidos; nunca es tarde”, afirmaron. /24HORAS

CRIMEN EN 2021

- **8 de abril.** Se desconoce el paradero de Debanhi Susana Escobar Bazaldúa.
- **15 de abril.** Ofrecen una recompensa de 100 mil pesos por información de su paradero.
- **21 de abril.** Localizan un cuerpo cerca de la última ubicación, en el motel Nueva Castilla.
- **22 de abril.** Autoridades confirman que el cadáver es de la joven desaparecida.
- **24 de abril.** La muerte de la estudiante se investigará como un feminicidio: Gobierno.
- **27 de abril.** Difunden videos del día de la desaparición y cómo baja de un taxi.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	1	25

#MEDIOAMBIENTE

UAEMÉX PROMUEVE RECICLAR

LA META ES
RECOLECTAR 140 MIL
KILOS DE PET

POR LETICIA RÍOS

● La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) arrancó la quinta etapa de su Campaña Universitaria de Acopio de Envases PET y Taparroschas de Plástico, que estará vigente hasta el próximo 9 de junio.

La meta es recolectar 140 mil kilogramos de envases de PET y taparroschas. El año pasado recibieron más de 112 mil kilogramos de dicho material.

Gracias al material recaudado en 2023 se adquirieron 500 paneles solares para sus instalaciones, que generan medio millón de kilowatts al año y se reduce la emisión de dióxido de carbono (CO₂).

El acopio de envases PET y



● **ÁNIMO.** La comunidad universitaria participa activamente en la campaña.

ACCIÓN POR EL PLANETA

● La universidad busca construir una institución comprometida con el medio ambiente.

taparroschas inició en abril de 2022 en la UAEMéx, a través de esta iniciativa, y ha contado con la participación activa de docentes, estudiantes y personal administrativo. En esta ocasión se sumó el Plantel "Nezahualcóyotl", de la Escuela Preparatoria

La iniciativa de reciclaje forma parte de las acciones que lleva a cabo la UAEMéx para construir una universidad verde; así como para fortalecer una cultura de cuidado al medio ambiente entre la su comunidad universitaria. ●



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	1	18

FACULTAD DE MEDICINA DE LA UAEMéX

Destaca por su compromiso con la formación de profesionales de la salud

EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO, **CARLOS EDUARDO BARRERA DÍAZ**, ENCABEZÓ LA LECTURA DEL PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES DEL DIRECTOR DE DICHO ESPACIO UNIVERSITARIO, **HUGO MENDIETA ZERÓN**.

Toluca, México.- Los **casí cinco mil alumnos** que conforman la matrícula de nivel superior y posgrado de la **Facultad de Medicina** realizan **estudios en programas académicos de calidad certificada**, sostuvo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), **Carlos Eduardo Barrera Díaz**.

Al encabezar la lectura del **primer informe de actividades** del director de dicho espacio universitario, **Hugo Mendieta Zerón**, el rector destacó que las licenciaturas en **Nutrición, Terapia Ocupacional, Fisioterapia, Bioingeniería Médica y Médico Cirujano**, que estudian más de **dos mil 500 jóvenes**, están acreditadas por órganos externos. En tanto, precisó, de los 34 posgrados -**32 especialidades médicas y dos maestrías**-, que estudian más de **dos mil 400 profesionales, 32 son de calidad certificada: tres reconocidos por el Sistema Nacional de Posgrados del CONAHCyT, 25 por la Comisión Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos para la Salud y cuatro por ambas entidades**.

Luego de entregar a la comunidad de este espacio universitario el **Laboratorio Digital de Idiomas, 25 computadoras y 100 butacas**, el rector refirió que recientemente, en **Medicina** se realizaron **trabajos de rehabilitación en ocho laboratorios**, incluyendo instalaciones eléctricas, hidráulicas, sanitarias y de gas; asimismo, se repararon plafones y se colocó piso epóxico en tres salas de disección. También se reubicó la **red sanitaria del Edificio "C"**, para evitar la saturación de des-



echos y evitar desbordamientos.

Además, resaltó, hace unos días entregamos de los pisos 3 y 4 del Edificio "E" para la Licenciatura en Nutrición, los laboratorios y la terraza ecológica. Entonces, dijo, **la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez**, pudo atestiguar el gran trabajo de infraestructura que hemos realizado, gracias a una correcta aplicación de los recursos.

Hugo Mendieta Zerón informó que la **Facultad de Medicina** cuenta con cinco programas de estudio de nivel superior, cuya actualización se orienta a la demanda de las necesidades y expectativas nacionales e internacionales.

El **Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES)**, indicó, otorgó el reconocimiento de **Programa de Calidad** a las licenciaturas en **Médico Cirujano y Nutrición**.

En tanto, enfatizó, los **Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES)** evaluaron y acreditaron con el **Nivel 1** los programas de las licenciaturas en **Terapia Ocupacional, Fisioterapia y Bioingeniería Médica**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	NACIÓN	5

Avanza diálogo AMLO-CNTE

Durante la tercera reunión entre el presidente Andrés Manuel López Obrador con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), los maestros disidentes llevaron a la mesa la reinstalación de profesores cesados en el sexenio anterior.

Pedro Hernández, vocero de la CNTE, señaló que les fue “muy bien” tras salir de Palacio Nacional, en un cónclave en el que participaron los mandatarios de Jalisco, Quintana Roo, Tabasco y Chiapas.

Sobre la sesión, Rutilio Escandón, go-

bernador de Chiapas, sólo dijo que estuvo “bien”, mientras que Enrique Alfaro, mandatario jalisciense señaló que se habló sobre presupuesto y educación.

“Estuvimos tratando temas de la agenda educativa, estuvo conmigo el secretario de educación. Una reunión productiva, avanzamos en varias cuestiones y aprovechamos para platicar con el presidente ya en corto sobre algunos temas de carácter presupuestal, aprovechando la visita a México”, difundió Alfaro en su cuenta de X. / **LUIS VALDÉS**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	POLÍTICA	12

- Mantienen gremio y presidente reunión

Reconoce AMLO a la CNTE la defensa de la educación pública en la era neoliberal

- “Hubo avances” en el pliego petitorio de maestros

ALONSO URRUTIA Y ÁNGELES CRUZ

Aunque hay discrepancias en la valoración de los cambios promovidos en esta administración para revertir la reforma educativa del sexenio pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) ha sido importante en la defensa en esta materia. “Por eso nos merecen muchas consideraciones y, además, reconocemos que fueron la vanguardia para la defensa de la educación pública y de los derechos del magisterio”.

En su conferencia matutina, horas antes de su tercer encuentro con la coordinadora desde la reanudación de las pláticas este mes, después de más de tres años interrumpidas, el mandatario asumió que “hay diferencias”, pero reconoció que la CNTE está en su derecho de cuestionar la relación entre el gobierno y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y en la postulación de candidaturas, como la del líder de esta organización, Alfonso Cepeda.

—¿Usted está de acuerdo con esa candidatura?

—Yo no, porque yo no me meto en cuestiones electorales y, además, creo que todos los ciudadanos tenemos derecho a votar y ser votados.

Refirió que en su más reciente libro (*Gracias*) habla “de cómo hay dirigentes consecuentes durante un buen tramo y luego claudican, y también lo opuesto: dirigentes o personajes políticos que se portan muy mal durante un buen tiempo y al final actúan de manera consecuente hasta que se mueren. Porque el juicio histórico se tiene que hacer hasta el final”.

—¿Pero esto no es el caso del SNTE? Ellos estuvieron a favor de la reforma de Enrique Peña, y trabajaron con Claudio X. González.

—Pero ya cambiaron... Si usted me dice que (Cepeda) es candidato, esto significa que ya modificaron su modo de pensar, y es de sabios cambiar de opinión. Además, la política y todo lo que hacemos tiene que ver con seres humanos, todos cometemos errores; solamente el Creador es perfecto. Ni el agua bendita es químicamente pura.

Más tarde, después de dos horas de reunión en Palacio Nacional (a la que acudieron los gobernadores de Quintana Roo, Chiapas, Jalisco y Tabasco), los dirigentes de la CNTE fueron escuetos en su ponderación del encuentro: “hubo avances”.

Para López Obrador, en la reanudación de las reuniones con la CNTE se han logrado consensos en varias de las demandas de esa agrupación magisterial y estimó que llegarán a acuerdos en lo que resta de su administración.

Aun cuando, la coordinadora cuestiona los alcances que puedan lograrse en este sexenio para modificar el marco legal que rige a los profesores del sector público, el Presidente aseveró que se logró desmontar en su totalidad el viejo esquema: “ya no hay persecución ni paros magisteriales”.

—Hubo uno el 15 de abril.

—Sí, pero no es lo mismo que en el sexenio anterior.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	POLÍTICA	12

Ofrece Presidencia anunciar el jueves respuesta a los 176 docentes cesados

- A revisión, cada una de las solicitudes de reinstalación

DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a que el jueves presentará avances de solución sobre el tema de los 176 maestros cesados, informó ayer la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), cuyos representantes se reunieron ayer con el mandatario, varios gobernadores y otros funcionarios.

En un comunicado, la organización gremial del magisterio destacó que el jefe del Ejecutivo federal asumió este compromiso en común acuerdo con los mandatarios de aquellas entidades en las que se registra el mayor número de profesores cesados y que están solicitando su reinstalación, así como con varios integrantes del gabinete presentes en el encuentro que tuvo lugar en Palacio Nacional.

Dio a conocer que la respuesta será presentada durante la próxima reunión con el político tabasqueño, que se verificará en el mismo lugar. La CNTE manifestó esperar soluciones favorables para los trabajadores de la educación que representa.

El gremio explicó que al diálogo de ayer acudieron integrantes de la Comisión Nacional Única de Negociación —en particular de los 12 contingentes que representan a académicos cesados—, y los gobernadores de Chiapas, Rutilio Escandón; Jalisco, Enrique Alfaro; Quintana Roo, Mara Lezama y Tabasco, Carlos Merino.

También estuvieron las secretarías de Educación, Leticia Ramírez; de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y de Gobernación, Luisa María Alcalde, así como el subsecretario de Egresos de Hacienda y Crédito Público, Juan Pablo de Botton; el titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la SEP, Óscar Flores Jiménez, y el presidente del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, Plácido Humberto Morales Vázquez.

La coordinadora comentó que se prevé la revisión de cada uno de los casos de quienes demandan ser reinstalados como docentes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	NACIONAL	12

Amaga CETEG con un boicot

JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- La Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación del Estado de Guerrero (CETEG) acordó ayer una serie de protestas que incluyen un boicot a las elecciones del 2 de junio en caso de que los Gobiernos federal y estatal no resuelvan la derogación a la reforma educativa y la ley del ISSSTE.

Héctor Torres Solano, líder de la Coordinadora, informó que durante una asamblea registrada el pasado 19 de abril se aprobó una serie de movilizaciones a partir de mayo.

"Vamos a realizar protestas a partir de mayo aquí en Guerrero porque, de antemano, sabemos que no tendremos respuesta positiva pero además aquí en el estado las autoridades tampoco han resuelto nuestras demandas", advirtió.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	ESTADOS	27

• “Todos tenemos una mala historia en el instituto”

Maestros marchan en Morelos por mejoras al servicio del Issste



▲ Más de 20 mil docentes se manifestaron en Cuernavaca. ■ Foto Rubicela Morelos

RUBICELA MORELOS CRUZ

Corresponsal

Cuernavaca, Mor., Alrededor de 20 mil integrantes de la sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) marcharon ayer por las principales calles de esta capital para exigir al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) mejor atención médica.

Los manifestantes se reunieron a las 9 de la mañana en la iglesia El Calvario y de ahí partieron hacia el centro de Cuernavaca; la protesta concluyó con un mitin en la delegación del Issste ubicada en la colonia Las Palmas, en el sur de la ciudad.

Joel Sánchez Vélez, secretario general de la sección 19 del SNTE, señaló que la falta de atención médica que padecen los maestros “es grave”, y por eso protestan.

“Ha habido muchas deficiencias en los servicios del instituto para los trabajadores de la educación; no hay médicos, ni consultas en especialidades, tampoco en procedimientos quirúrgicos. Escasea el material, faltan tomógrafos, necesitamos turnos vespertinos en las unidades de medicina familiar.”

Exigió la apertura del nosocomio Calero, en la región sur, pues “la atención que se nos brinda es insuficiente”, lamentó Sánchez Vélez.

Entrevistado durante la movilización, consideró que el servicio del Issste está en “una grave crisis”.

Afirmó que todos los docentes y derechohabientes “tienen una mala historia en el instituto porque no les brindan el servicio en urgencias, les dan citas muy alejadas y no hay consultas de especialidades”.

Contó que tiene que levantarse a las 3 de la mañana para asistir a una unidad de medicina familiar para tener acceso a una cita.

Subrayó que el gremio busca evitar más agravios contra los profesores, pues “hay reportes de compañeros que han fallecido por la falta de atención médica; queremos evitar eso: que la gente muera, y exigimos que se nos preste el servicio, es nuestro derecho”.

Recriminó que de los tres subdelegados de la institución ninguno hace nada para mejorar la atención. Es una “etapa difícil y complicada del Issste que afecta a muchos empleados de la educación”.

Debido a la movilización, ayer no hubo actividades escolares en planteles de educación básica.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	EL DIARIO NTR	39

INSEGURIDAD

Marchan tras la desaparición de un profesor

DAVID CASTAÑEDA
CUAUHTÉMOC

Tras la privación ilegal de la libertad del profesor José del Rosario Urrutia Aguilar, conocido como *El Profe Chayito*, pobladores, en su mayoría docentes, marcharon para exigir mayor seguridad y que este caso se resuelva lo más rápido posible.

Los manifestantes se reunieron desde antes del mediodía cerca del libramiento para marchar hacia el palacio municipal, donde recriminaron la falta de atención del alcalde Francisco Javier Arcos Ruiz. “Esta fue la gota que derramó el vaso”, y expusieron otros casos de privaciones ilegales de la libertad que ocurrieron en el municipio, entre los que se enumeran el de un taxista, un comerciante y ahora *El Profe Chayito*.

En la protesta también participaron docentes del municipio de Genero Codina.

Al concluir la movilización, los manifestantes le señalaron al alcalde que el patrullaje en las carreteras estatales de la región es escaso, principalmente la 181, que es la que usan muchos docentes para ir diariamente a las comunidades.

En el caso de *El Profe Chayito*, sujetos armados irrumpieron en su domicilio la madrugada del domingo y se lo llevaron, ante lo que el edil señaló que “fue una confusión, sus plagiarios buscaban drogas”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	PP	1



Agitación. Se propaga protesta palestina en ocho universidades

Una manifestación propalestina en Columbia se extendió por lo menos a siete universidades más, con campamentos, paros y estudiantes detenidos en Nueva York, Yale, Harvard, Michigan, Massachusetts, Tufts y Emerson. En tanto, el gobierno israelí dio a conocer la renuncia de su jefe de inteligencia militar, Aharon Haliva, siendo el primer mando que cae por los ataques de Hamás del 7 de octubre pasado. EFE P.A.G.18

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	MUNDO	22

- Arrestos y expulsiones en manifestaciones pacíficas

Represión en EU a universitarios que repudian la guerra de Israel

- Los estudiantes rechazan acusación de que el movimiento sea antisemita



▲ Manifestación pro Palestina en el campus de la Universidad de California, en Berkeley, ayer. • Foto Ap

JIM CASON Y DAVID BROOKS

Corresponsales

Washington y Nueva York., Estudiantes de algunas de las universidades de mayor prestigio en Estados Unidos están exigiendo que sus instituciones se proclamen en contra de la guerra de Israel contra palestinos al desinvertir en empresas que apoyan a Tel Aviv, y sus protestas cada vez más amplias están obligando a los administradores universitarios y hasta al presidente de Estados Unidos responder –y en algunos casos intentar descalificar y hasta reprimir– a este movimiento.

Ayer, en la Universidad de Columbia, en Nueva York, profesores salieron de sus aulas junto con estudiantes para protestar contra la decisión de la rectora de llamar a la policía para arrestar a más de un centenar de estudiantes que se manifestaban de manera pacífica la semana pasada, y además expulsar a varios de ellos. Pero por la mañana, estudiantes continuaron sus protestas, coreando “Palestina libre”. Los profesores formaron una cadena humana alrededor del plantón estudiantil para protegerlos, ante más amenazas de las autoridades universitarias para desalojarlos otra vez.

La autoridades universitarias, declarando que las protestas eran antisemitas y ponían en riesgo la seguridad de judíos en el lujoso campus, recomendaron que



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	MUNDO	22

las clases se llevaran a cabo de manera virtual, y la policía de la ciudad de Nueva York informó que mantendría un contingente grande de agentes en la universidad.

Pero manifestantes, incluidos varios periodistas independientes del periódico estudiantil de Columbia, han rechazado las acusaciones de antisemitismo y violencia, señalando que como ha sido el caso desde el inicio, muchos de los inconformes son estudiantes judíos, y que ha sido un movimiento pacífico. Perciben las acciones de los administradores como tácticas de intimidación para frenar el movimiento.

A una pregunta sobre las protestas en Columbia y otras universidades ayer, el presidente Joe Biden declaró a periodistas: “condeno las protestas antisemitas”. Pero a diferencia de este tipo de declaración el domingo, esta vez agregó: “también condeno a aquellos que no entienden lo que está sucediendo con los palestinos”, en aparente referencia a la situación en Gaza.

Peter Beinart, editor de la publicación *Jewish Currents* y profesor de periodismo en la Universidad de la Ciudad de Nueva York, indicó que las organizaciones judías que dicen estar preocupadas por proteger a estudiantes judíos que “en suprimir expresiones antisionistas, aun cuando las expresiones antisionistas provienen de judíos”. Agregó que frecuentemente el grupo más numeroso entre los manifestantes pro palestinos son judíos.

Las protestas estudiantiles, muchas en forma de plantón, continúan brotando por el país, incluyendo en estos días la Universidad de Michigan, la Universidad de Nueva York, Universidad de Carolina del Norte, Universidad Vanderbilt en Tennessee, la Universidad Yale, Harvard y MIT y ahora se acaba de sumar la Universidad de California, en Berkeley. Las autoridades de varias de esas instituciones también están convocando a la policía para arrestar a estudiantes y/o suspenderlos.

Las protestas de jóvenes contra la guerra de Israel y la complicidad estadounidense también se han extendido a otras instituciones. La semana pasada, trabajadores en las oficinas de Google en Nueva York y en Sunnyvale en California realizaron plantones para protestar por el contrato de 1.2 mil millones de dólares de la empresa con el gobierno israelí. El ejecutivo en jefe de Google, Sundar Pichai, no titubeó en despedir a 28 de los empleados que formaban parte del grupo No Tech for Apartheid que organizó la protesta.

A la vez, crece la denuncia por la complicidad estadounidense en la guerra de Israel contra Gaza en otras esquinas, incluyendo escritores, actores, músicos y otros artistas. Susan Sarandon fue a visitar a los estudiantes de Columbia en días recientes para elogiar sus acciones; el filósofo, político y candidato presidencial independiente Cornel West hizo lo mismo.

Organizadores insisten en que los arrestos y expulsiones no lograrán frenar las protestas. Después de los primeros arrestos de estudiantes en Columbia, la red de Estudiantes por la Justicia en Palestina emitió un llamado vía Instagram por protestas nacionales. “Nuestras universidades han optado por las ganancias y reputación sobre las vidas del pueblo palestino y la voluntad de sus estudiantes”, escribieron, acusando que los administradores se habían subyugado al *lobby*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	MUNDO	22

sionista.

La diputada federal Ilhan Omar, cuya hija fue una de las estudiantes arrestadas en Columbia la semana pasada, declaró que los arrestos y expulsiones “de estudiantes que estaban protestando pacíficamente han encendido un movimiento nacional de solidaridad con Gaza; esto es más de lo que esperaban los estudiantes”.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Sobre la marcha / Debate, que algo queda... // Margarita a Morelos después del Temo (La Razón, p. 4)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna El Correo Ilustrado / Llama a valorar los consejos técnicos escolares (La Jornada, p. 2)**
- **Columna Tu causa es mi causa / Educación en México (El Heraldo de México, p. 8)**

MAGISTERIO

- **Columna Tiraditos // El guiño de López Obrador a la CNTE (ContraRéplica, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	MÉXICO	4

SOBRE LA MARCHA



**DEBATE,
QUE ALGO QUEDA...**

POR CARLOS URDIALES •

“Lo que no mancha tizna” reza el popular refrán. Sospechas sobre actos de corrupción, grande y más grande, marcaron el segundo debate entre los tres aspirantes a jefe de gobierno en la Ciudad de México, eso nos quedó, la impronta de que ambos confían en ser “menos” peores que el de enfrente.

Clara Brugada y Santiago Taboada, más que debatir, se acusaron. Salomón Chertorivski miró pasar de un lado al otro obuses con imputaciones sobre deshonestas complicidades.

Si el debate fue atendido por electores y no sólo por partidarios con filias y fobias bien arraigadas, el panorama debería ser desolador.

Quizá lo más sintomático de esos arrebatos retóricos, y teóricamente documentales, es que ambos, la candidata de Morena, PT y Verde, así como el abanderado de PAN, PRI y PRD, es que algo le dice a ella que debe subirse al cuadrilátero y pelear, ¡porque hay pelea!

Y a él, que la brecha entre ambos, a favor de la nominación oficial, se ha cerrado, que hay cierta igualdad y oportunidad de salir victorioso el próximo 2 de junio.

A diferencia de la estrategia de Claudia Sheinbaum, que sostiene una distancia de 27 puntos en preferencia efectiva sobre Xóchitl Gálvez, de acuerdo con la encuesta de Enkoll para W Radio y *El País*, la candidata de Morena no se engancha en dimes y diretes, con nadie.

Dos escenarios diferenciados por la posibilidad de triunfo altamente factible de un lado y otro, donde al parecer y entender, lo que ven, son alertas que presagian una contienda cerrada. Veremos.

MARGARITA A MORELOS DESPUÉS DEL TEMO. Menudo premio político se llevó la exdirectora de la Lotería Nacional, Margarita González Saravía, refrendar el voto de los morelenses para Morena tras el sexenio de Cuauhtémoc Blanco, que, ni guinda era, pero bajo su manto protector acabó y quiere, ¿necesita?, pervivir en la política.

Si el predecesor nada suma, un proceso interno mal operado en Morena regaló a la oposición una figura combativa en busca de revancha.

Así las cosas, las propuestas y la experiencia cayeron del lado de Margarita González.

Con sentido común y ortodoxia electoral, va construyendo discurso y propuestas. Seguridad, educación, crecimiento económico, turismo, integración social, visión de género e inclusión productiva.

Ayer Margarita González Saravía, candidata por la coalición Sigamos Haciendo Historia, se comprometió ante la Comunidad Universitaria del estado, estudiantes académicos y empleados de la Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM) a garantizar la educación para la entidad.

Para ello precisó, buscará ampliar el acceso a la educación y que mejoren las oportunidades para docentes y estudiantes mediante la inclusión de 20 municipios a un proyecto con la UAEM para establecer la nueva Universidad Digital. Para ver.

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis. cá, todo es personal.

rdiales@prodigy.net.mx @CarlosUrdiales



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	EL CORREO ILUSTRADO	2

Llama a valorar los consejos técnicos escolares

En México, en la vida cotidiana de las escuelas de educación básica se concretan una serie de acciones en el marco de la Nueva Escuela Mexicana, valoradas éstas por el Consejo Técnico Escolar (CTE); órgano colegiado de mayor decisión técnico-pedagógica de la escuela.

Para ello, la Secretaría de Educación Pública emitió el acuerdo número 5/4/24, que implementa el Comité de Planeación y Evaluación de la Escuela como encargada de dar seguimiento al proceso de mejora continua de cada plantel.

Así, las escuelas a partir de su sexta sesión ordinaria del CTE, a efectuarse en este mes, instituirá dicho comité, conformado por el director (a) y por los maestros de la escuela, propuestos por los docentes, para valorar y dar seguimiento a las acciones que contribuyan al logro de la excelencia en el servicio que ofrecen las escuelas.

Corresponde a los colectivos docentes aprovechar, o no, esta área de oportunidad.

Gregorio Zamora Calzada



EL HERALDO
DE MÉXICO

**TU CAUSA
ES MI CAUSA**



#OPINIÓN

*En 25 años,
Fundación Lazos
ha beneficiado a
22 mil estudiantes
y asesorado a 18
mil familias*

EDUCACIÓN EN MÉXICO

L

a falta de acceso a la educación es un problema grave en nuestro país, alrededor de 4 millones de infantes y adolescentes en México no van a la escuela, las niñas, niños y adolescentes pertenecientes a comunidades indígenas, rurales o que tienen algún tipo de discapacidad

es la población más afectada. Además, 600 mil infantes y jóvenes están en riesgo de abandonar la escuela. Durante la secundaria la principal causa de deserción es la necesidad de trabajar para aportar recursos económicos al hogar.

Por otro lado, también está la calidad de la educación y las causas que afectan el desempeño escolar, los resultados de la prueba PISA, publicados en diciembre del 2023, señala que México tuvo un retroceso de 20 años, al descender 15 puntos en matemáticas y 10 puntos en comprensión lectora, aprendizajes esenciales para la vida cotidiana.

Entre los factores que influyen en el rendimiento académico de los estudiantes está su condición socioeconómica. Los infantes y jóvenes con menos recursos a menudo enfrentan limitaciones que impiden el desarrollo pleno de su potencial.

Otro indicador relevante revelado por la

prueba PISA es el sentimiento de soledad y exclusión entre las y los estudiantes. En 2022, el 25% de las y los estudiantes en México reportaron sentirse solos en la escuela, y un 26% se sintieron marginados o excluidos, cifras que son superiores al promedio de los países miembros de la OCDE.

La educación es clave para el desarrollo de un país y lamentablemente en la actualidad, tomando en cuenta los resultados de la prueba PISA 2022, México se posicionó en el lugar 35 entre los 37 países miembros de la OCDE que fueron evaluados, solo por encima de Costa Rica y Colombia (IMCO).

De acuerdo con Ignacio Meza Arriaga, Director de experiencia y educación al Padrino de Fundación Lazos, este panorama educativo es el mismo desde hace 20 años, las niñas, niños y adolescentes se enfrentan a los mismos retos, ante lo cual, más que tener una postura de crítica tenemos que tomar acción. Pues impulsar la educación en México no solo depende de una sola institución, es un cambio en el que deben participar madres y padres de familia, el cuerpo docente e instituciones públicas, teniendo esto en cuenta, Fundación Lazos creó un modelo educativo para apoyar a las primarias y secundarias públicas en contextos de vulnerables que involucra a cada uno de los actores importantes en la formación de los infantes.

Su Modelo Educativo Lazos provee la infraestructura necesaria para crear un ambiente propicio para el aprendizaje, combate el rezago educativo y promueve la formación de valores con enfoque socio emocional mediante una red de facilitadores y asesores. Su apoyo está presente en 82 escuelas de 25 estados de la república mexicana.

En 25 años Fundación Lazos ha beneficiado a 22 mil estudiantes y asesorado a 18 mil familias. Involucrar a las madres y padres de familia de estos infantes es muy importante para que puedan tomar conciencia de cómo la educación puede contribuir con el bienestar de sus hija e hijos e ir desmitificando la creencia que estudiar no tiene sentido o que es un privilegio de unos pocos.

Los recursos de Fundación Lazos provienen de la iniciativa privada y de personas que deciden apadrinar la educación de la población infantil de la red de escuelas que apoyan ¿te gustaría tomar acción? Visita <https://www.lazos.org.mx/> para conocer como puedes sumarte a esta causa.

La falta de acceso a la educación es un problema grave



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2024	NACIÓN	2

Tiraditos

MORENA Y ALIADOS HACEN VALER SU MAYORÍA

- Finalmente, Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados hicieron valer su mayoría para crear el nuevo sistema de Pensiones del Bienestar, que nace con un fondo de poco más de 40 mil millones de pesos, dinero de los trabajadores de más de 70 años que no han reclamado el dinero. Los diputados de Morena aseguran que no habrá un mal manejo de los recursos y que, por el contrario, será para garantizar que los trabajadores tengan una pensión al 100%. Especialistas y partidos dudan de que ello pueda suceder, sobre todo después de que le quisieron meter mano al dictamen inicial para que pudieran hacer uso de los recursos de las Afores.

LA VIOLENTA CIUDAD DE CELAYA

- Otra vez la ciudad de Celaya vuelve a estar en el ojo del huracán de la violencia y sin que ninguna autoridad pueda evitarlo. La delincuencia organizada, una vez más, hizo valer su autoridad a punta de balazos y atacó a dos ambulancias privadas que pretendían brindar un servicio, el saldo fue de dos paramédicos muertos y dos ambulancias incendiadas. Desde hace muchos años la ciudad se ha convertido en el lugar de disputa entre los diversos grupos delictivos que se han sentado sus reales y en el que las autoridades simplemente han sido meros testigos de los hechos. Los habitantes ya no ven lo duro, sino lo tupido y, lo peor, es que todo pinta para que las cosas sigan igual.

EL GUIÑO DE LÓPEZ OBRADOR A LA CNTE

- Tras las amenazas y amagos con realizar un paro de labores nacional, el presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador**, les hizo un guiño a los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) al reconocer su importancia en la lucha contra la privatización de la educación que se planteó en los sexenios de **Felipe Calderón** y **Enrique Peña Nieto**. Además, destacó que fueron ellos los que se solidarizaron con el magisterio disidente. Pero el guiño no sólo quedó en el reconocimiento, sino que por la tarde, el mandatario aceptó la reincorporación de 176 maestros que decían fueron despedidos injustificadamente. Con ello esperan que los de la coordinadora ya no tomen las calles.